
L’admi nis tra tion Mar chand a tran ché la ques tion de l’empla ce ment de la troi sième pati noire
réfri gé rée de Qué bec, qui sera construite près de l’aréna Duber ger, a appris Le Jour nal.

C’est l’arron dis se ment Les Rivières qui accueillera la troi sième ins tal la tion du genre, après le
parc Vic to ria, dans La Cité-limoi lou, et le parc du Bon-pas teur, à Char les bourg.
La nou velle pati noire, dont les coûts n’ont pas été dévoi lés pour le moment, se trou vera der -
rière l’aréna Duber ger, sur le site de l’actuel ter rain de soc cer natu rel. Le Jour nal a obtenu les
images de la future ins tal la tion.
ENGAGEMENT
« Je suis vrai ment content que les pati noires réfri gé rées cou vertes avancent ! C’est un enga -
ge ment impor tant qui fera bou ger les jeunes et moins jeunes toute l’année », a com menté le
conseiller membre de l’exé cu tif res pon sable des Loi sirs et des Sports, Jean-françois Gos se lin.
En cam pagne, en 2021, alors qu’il se pré sen tait à la mai rie, c’est jus te ment à cet endroit que
M. Gos se lin avait pris l’enga ge ment de doter Qué bec de pati noires réfri gé rées.
Le lieu choisi, situé le long de l’auto route Robert-bou rassa, o�re plu sieurs avan tages, selon
l’ana lyse de la Ville de Qué bec. La pati noire sera pro té gée des vents froids, elle s’inté grera à
l’envi ron ne ment immé diat, qui est déjà un com plexe à voca tion spor tive. Elle pré sen tera des
marges de recul su�  santes par rap port aux habi ta tions envi ron nantes et sa proxi mité d’un
grand axe rou tier o�rira un « poten tiel signa lé tique ».

Cette troi sième ins tal la tion sera située près de l’aréna Duber ger
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PAVILLON DE SERVICES
De plus, le pavillon de ser vices qui sera construit pourra aussi ser vir au ter rain de base ball
situé à proxi mité et qui est le troi sième plus fré quenté à Qué bec.
Un point néga tif a été noté, cepen dant, au sujet de la pré sence d’un pro gramme vacances-été
sur le site.
Les acti vi tés seront per tur bées lors de la période de construc tion de la pati noire et du pavillon
de ser vices, révèle l’ana lyse. Mais à long terme, l’ins tal la tion pourra ser vir aux camps de jour.
L’échéan cier de construc tion reste à pré ci ser.
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L’arri vée de l’ancien ministre libé ral Sam Hamad à la tête de la Ville de Qué bec serait un «
retour en arrière », a a�rmé Bruno Mar chand, tout en se défen dant de com pa rer son pos sible
futur adver saire au pré sident amé ri cain élu Donald Trump.
C’est ce que le maire de Qué bec a a�rmé, hier matin, en point de presse. Le Jour nal rap por -
tait, samedi, une attaque en règle de M. Mar chand contre
M. Hamad, qu’il avait qua li �é, dans un balado poli tique, de
« Make Ame rica
Great Again en for mule un peu plus sim pli �ée ».
« Je fais juste dire que c’est le retour dans le passé. C’est le retour en arrière [...] C’est facile
dans des temps incer tains, c’est facile dans des temps di�  ciles, c’est facile quand le chan ge -
ment nous est imposé de l’exté rieur de dire : “Non non, il n’y aura pas de chan ge ment. On va
reve nir en arrière” », a expli qué le maire Mar chand.
PAS D’ANALOGIE AVEC TRUMP
À ses yeux, le « Make Ame rica Great Again » ne ser vait pas à faire d’ana lo gie entre M. Hamad
et Donald Trump, mais à décrire la situa tion poli tique actuelle.
« Il [Sam Hamad] ne dit rien dans les médias, mais il dit quelque chose quand il va dans des
évé ne ments et quand il parle aux gens. C’est pas dur de savoir où il va tra vailler. Si vous pen -
sez que Sam Hamad va être un apôtre de la santé et de la mobi lité active, vous avez peut-être
rai son, mais j’ai de la misère à y croire », a ajouté le maire en jurant ne pas cher cher à pous ser
son poten tiel rival à annon cer rapi de ment sa can di da ture.
Contacté par Le Jour nal, M. Hamad, qui n’a tou jours pas fait part de ses inten tions en vue du
scru tin de l’an pro chain, n’a pas sou haité réagir.
« TOUT SEUL SUR LE RING »
Invité à réagir, Claude Vil le neuve, chef de l’oppo si tion o� cielle, a qua li �é M. Hamad de «
gen til homme, très cour tois, qui ne fait pas de la poli tique ordu rière ».
Il a éga le ment estimé qu’il n’est pas « très élé gant » d’asso cier M. Hamad à Donald Trump.
« Des fois, j’ai envie de dire que Bruno Mar chand c’est la ver sion Wish [site chi nois de revente
en ligne] de Valé rie Plante, mais je me contente de le pen ser », s’est-il amusé à dire.
Sur le fond des choses, M. Vil le neuve croit que « Bruno Mar chand est tout seul sur le ring. Il se
cherche des adver saires. Il veut que quelqu’un embarque ».
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La hausse moyenne des taxes rési den tielles et non rési den tielles sera de 2,9 % à la Ville de
Qué bec, a con�rmé Bruno Mar chand, hier matin, en sou te nant que « la mai son est en ordre ».
Mais l’oppo si tion o� cielle craint une hausse des tarifs dans le bud get qui sera dévoilé
demain.

Le maire de Qué bec a ainsi con�rmé une infor ma tion d’abord rap por tée par Radio-canada en
décla rant que l’éco no mie totale sera de 407 $, sur trois ans, pour chaque impôt fon cier en
ville par rap port à ce que cela aurait coûté si la Muni ci pa lité l’avait ajusté à l’in�a tion.
MOINS ÉLEVÉE QU’AILLEURS
M. Mar chand a insisté pour dire que la hausse cumu la tive des taxes rési den tielles à Qué bec,
entre 2022 et 2024, est une des moins éle vées des 10 plus grandes villes qué bé coises et qu’elle
est lar ge ment infé rieure à la moyenne de ces villes.
« Pour moi, c’était fon da men tal de limi ter la hausse des taxes durant tout le man dat. C’est
impor tant de faire les e�orts néces saires pour évi ter de char ger l’ensemble de l’in�a tion aux
citoyens », a-til laissé tom ber en se défen dant de pré sen ter, demain, un bud get « élec to ra liste
».
Entre 2022 et 2025, l’admi nis tra tion Mar chand assure avoir fait près de 88 M$ de com pres -
sions dans ses uni tés admi nis tra tives.
Invité à don ner des exemples de com pres sions, le maire Mar chand a énu méré le gel actuel des
embauches dans l’admi nis tra tion muni ci pale (sauf pour la sécu rité publique), la col lecte des
matières rési duelles aux deux semaines ou encore plu sieurs contrats désor mais accor dés à
l’externe.
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Mal gré la hausse limi tée des taxes, M. Mar chand a assuré que la dette conti nuera de bais ser
dans le bud get 2025.
Dès le mois de sep tembre, M. Mar chand a assuré que la hausse des taxes muni ci pales sera
infé rieure à l’in�a tion, éva luée à 3,3 %.
RÉACTIONS MITIGÉES
Du côté des trois par tis d’oppo si tion muni ci paux, les réac tions à cette annonce ont été plu tôt
miti gées.
Claude Vil le neuve, chef de l’oppo si tion o� cielle, a parlé d’une « hausse en appa rence limi tée
», mais il a ajouté qu’il fal lait attendre le bud get de demain pour avoir un por trait com plet de
la situa tion.
Ce der nier craint notam ment qu’il y ait d’autres hausses de tarifs ou une réduc tion de ser vices
aux citoyens.
« L’argent que Bruno Mar chand dit ne pas aller cher cher de la main droite, il vient le cher cher
de la main gauche dans une autre poche », a-t-il imagé en sou te nant que le maire sor tant est
déjà en cam pagne élec to rale.
À Équipe Prio rité Qué bec, on a accusé le maire Mar chand de « mani pu ler les chi�res » et de
com pa rer des pommes avec des oranges.
« On n’est pas contents de cette annonce. Cette année, il aurait dû y avoir un gel des taxes
pour les com merçants », a lancé le chef non élu du parti, Patrick Paquet.
De son côté, Jackie Smith, che�e de Tran si tion Qué bec, a jugé que « la Ville se prive de res -
sources » en refu sant d’ajus ter les taxes au niveau de l’in�a tion.
Elle a estimé que le maire « essaye de plaire à tout le monde et de faire croire aux gens qu’il
donne un béné �ce pour eux ».
QUÉBEC, « DES GRANDES ON EST VILLES CELLE QUI AU OFFRE LE PLUS DE SERVICES
GRATUITS : BAINS LIBRES EXTÉRIEURS ET INTÉRIEURS, PATINAGE LIBRE INTÉRIEUR ET
EXTÉRIEUR, SKI DE FOND, CENTRE DE GLISSE, BASE DE PLEIN AIR... ON A GARDÉ ÇA
PENDANT TROIS ANS, MALGRÉ UN CONTEXTE DE COMPLÈTE TEMPÊTE. »
– Bruno Mar chand,
maire de Qué bec
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Taxes municipales : des 
gains de 407 $ par 
propriétaire depuis 2022, 
dit Marchand 
 

Le maire Bruno Marchand estime avoir permis aux propriétaires de résidence de 
Québec d'économiser 407 $ depuis 2022 en évitant de hausser drastiquement leur 
compte de taxes. 

Radio-Canada révélait lundi que la Ville de Québec va limiter la hausse du compte de 
taxes à 2,9 % pour 2025, bien en déçà de l'inflation. Pour le non résidentiel — qui 
inclue les secteurs commerciaux et industriels — la hausse devrait également se 
chiffrer à 2,9 % selon le maire qui doit présenter son budget en détail mercredi. 

Bruno Marchand estime avoir fait un choix politique , en limitant les hausses de 
taxes des citoyens depuis son arrivée en politique en 2021. 

407 $ par résidence que les résidents n'ont pas eu à payer. 407 $, dans les temps 
actuels, ce n'est pas la panacée, mais c'est beaucoup d'argent sur trois ans qu'on a 
réussi à sauver aux citoyens en taxes qu'on aurait dû charger, parce que ça coûte ça, 
parce que ça aurait été le plus facile, se réjouit Bruno Marchand, 

Contrairement à d'autres villes comme Lévis, Bruno Marchand dit avoir été en 
mesure d'éviter des hausses trop marquées entre ses budgets municipaux. Or, cette 
décision s'est traduite par une baisse des revenus de la ville de près de 152 M $ 
depuis 2022. 152 M $ de manque à gagner pour la Ville, sur toutes ces années, ce 
n'est pas banal.152 M $ : c'est énorme. 

Bruno Marchand prévient que ce manque à gagner a déjà des impacts sur certains 
services, notamment la collecte des ordures et des gels d'embauche. C'est des 
coupures, c'est des compressions, c'est 31,7 M $ de compression [dès cette année], 
précise Bruno Marchand. 

Ne croyez pas un politicien qui vous dit que ça n’affectera pas le service aux 
citoyens. Ça ne se peut pas. [...] Cet argent-là, il fait une différence. Maintenant 
ça ne veut pas dire que le citoyen dans son quotidien va voir que la ville à 

https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2123702/budget-ville-quebec-taxes-foncier
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changé. Mais dans nos façons de travailler, de faire, dans les contrats qu'on 
accorde, dans certains services, ça a un impact. 

Une citation deBruno Marchand, maire de Québec 

La tempête de l'inflation 

À un an des élections municipales, le premier magistrat estime que les finances de la 
Ville sont à restées à flot, malgré l'inflation qui a marqué les années précédentes. Je 
pense qu'on a été parmi les meilleurs dans la tempête. Ça aurait été le plus facile et 
le plus normal de dire : on va charger ce qui est normal c'est-à-dire l'inflation, ajoute 
le maire de Québec. 

La maison, elle est hyper en ordre. On est le seul palier de gouvernement qui a 
réduit sa dette, le seul palier de gouvernement qui réussit à réinvestir dans des 
secteurs névralgiques. 

Un « strip-tease » à venir, selon Villeneuve 

Le chef de Québec d'abord, Claude Villeneuve, s'attend à des surprises mercredi lors 
du dévoilement du budget. Selon le chef de l'opposition officielle, plusieurs services 
aux citoyens devraient être amputés. 

Je suis un peu narquois par rapport à l'exercice du maire aujourd'hui. Je comprends 
qu'on veut mettre l'emphase sur la hausse de taxes, mais on va avoir un petit strip-
tease au cours des prochains jours. On va avoir plein de petites surprises sur 
comment ça se finance tout ça. 

 
Claude Villeneuve pointe notamment la disparition des places éphémères, de 
certains abris d'autobus et la fin des prêts d'équipements pour certains organismes. 

Quant à elle, la conseillère de Limoilou Jackie Smith s'explique mal une baisse de 
services dans un contexte où la situation économique de la Ville est enviable. On 
trouve que ce n'est pas une bonne idée. Malgré qu'il y a de bons indicateurs 
économiques, il y a des gens qui sont vraiment en crise, il y a plus de monde dans la 
rue, plus de gens en insécurité alimentaire que jamais [...] Ça va aggraver certaines 
crises, croit la cheffe de Transition Québec. 

Il manipule les chiffres pour que ça se présente bien. Là, on est en campagne 
électorale, c'est clair, croit Patrick Paquet, chef d'Équipe priorité Québec. 
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Des citoyens mettent en demeure la Ville de Qué bec de modi �er son règle ment inter di sant
cer tains appa reils de chau� age au bois, sans quoi ils menacent de pour suivre la Muni ci pa lité
pour atteinte à leur « droit à l’éner gie ».

Les citoyens, repré sen tés par l’avo cat Samuel Sam son, estiment que le règle ment inter di sant
l’uti li sa tion des poêles à bois non cer ti �és (à par tir de 2026) et des foyers d’ambiance (à par tir
de 2030) porte « atteinte au droit à l’éner gie ».
C’est la pre mière démarche juri dique de ce type, sou ligne Me Sam son.
Elle vise à faire recon naître le « droit d’accé der à l’éner gie, à la capa cité d’auto-satis faire les
besoins vitaux et à la liberté d’y par ve nir de [leurs] clients et plus lar ge ment, des rési dents de
la ville de Qué bec », spé ci �e la mise en demeure, dépo sée à la Ville hier.
Ce droit à l’éner gie est, selon Me Sam son, impli ci te ment reconnu par la charte cana dienne et
la charte qué bé coise et cette cause pour rait deve nir une cause type pour sa recon nais sance
for melle.
DURANT LES JOURNÉES DE SMOG

Ils lui ont envoyé une mise en demeure concer nant son règle ment sur les
foyers et poêles
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Les quatre citoyens et leur avo cat exigent que d’ici le 15 février, la Ville modi �e son règle ment
a�n qu’il ne porte pas atteinte au droit à l’éner gie.
Selon eux, la régle men ta tion devrait se limi ter à sus pendre le droit d’uti li ser les appa reils de
chau� age au bois pen dant les jour nées où la qua lité de l’air atteint un seuil dan ge reux pour la
santé.
Pour les citoyens ren con trés, le droit de se chau� er par le moyen de leur choix ne devrait pas
être entravé.
« Je crois à la liberté de choi sir sa source d’éner gie comme on veut. Je trouve que c’est un droit
fon da men tal pour chaque citoyen. Je ne trouve pas que la santé est un motif qui soit légal,
sinon il faut inter dire les cou teaux et les autos, parce qu’il y a des risques pour les gens »,
sou tient Ziad Sal loum, de Val-bélair.
Pour Sonia Joan nette, qui est har piste et qui doit conser ver ses ins tru ments à une tem pé ra ture
mini male de 16 degrés, les pannes élec triques sont une source de stress.
« S’il manque d’élec tri cité, je crains de perdre les ins tru ments. »
Dans sa mai son de Neuf châ tel, impos sible d’ins tal ler un poêle à bois.
Et comme il est main te nant inter dit d’ins tal ler des foyers d’ambiance, la seule pos si bi lité
demeure un chau� age d’appoint au gaz qui lui coû te rait 25 000 $.
BAISSE DE LA VALEUR DE SON CONDO
Alexandre Lemay a quant à lui emmé nagé il y a deux ans dans un condo à Char les bourg, qu’il a
choisi entre autres pour son foyer d’ambiance.
Les modi � ca tions pour le reti rer coû te raient au moins 30 000 $ et cela a�ec te rait néga ti ve -
ment la valeur de sa pro priété, croit-il.
« Ce qui nous dérange, c’est qu’on se le fait mettre dans le fond de la gorge », a�rme celui qui
a amorcé le recours.
« C’est parti d’une frus tra tion. Ce que je vou lais, c’est que la Ville recon naisse les droits
acquis. »
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